



ACTA N°09-2024
Sesión extraordinaria 2

Acta número nueve correspondiente a la sesión extraordinaria número dos celebrada por el Concejo de Distrito de San Rafael del cantón de Escazú, período dos mil veinticuatro – dos mil veintiocho, 19:00 horas con 5 minutos del veinticinco de octubre del dos mil veinticuatro, en la escuela de Guachipelín de Escazú con la asistencia de las siguientes personas:

MIEMBROS PRESENTES EN ESTA SESIÓN:

Catarinna López Campos. (PNG)
Marcia Sandí Sandí (UPES)
Johnny Espinoza Fernández. (PNG)
Gabriela Hernández Segura. (PNG)

Síndica propietaria.
Concejala propietaria.
Síndico suplente.
Concejala suplente.

MIEMBROS AUSENTES EN ESTA SESIÓN:

Carmen Yadira Arias Méndez (UP)	Concejala suplente.
Xinia Lucrecia Flores Quesada. (UP)	Concejala Propietaria.
Ariana López Campos. (PNG)	Concejala propietaria.
Marlen Patricia Sandí Jiménez (UPES)	Concejala suplente.
Yessit Esteban Canelo Solís (TE)	Concejal propietario.
John Allan Brealey Rodríguez (TE)	Concejal suplente.

Nos acompaña la representante de la Municipalidad de Escazú: Estefanía Fernández Ramírez, quien funge como Secretaria de concejos de distrito.

PRESIDE LA SESIÓN: Catarinna López Campos, síndica propietaria.

ARTÍCULO I. PUNTO ÚNICO: RECEPCIÓN DE PROYECTOS PARA PARTIDAS ESPECÍFICAS 2025.

Síndica propietaria; bueno, entonces, al ser las 7:05 del viernes 25 de octubre del 2024, damos inicio a la sesión del concejo de distrito ampliado, sesión extraordinaria dos, del acta 09, en la escuela de Guachipelín. Presentes estamos Catarinna López la síndica propietaria, don Johnny, se me olvidó el apellido.

Síndico suplente; Espinoza.

Síndica propietaria; Espinoza, síndico suplente, Marcia Sandí, concejal propietaria, y Gabriela Hernández concejal suplente. Como punto único, tenemos la recepción de proyectos para eh, las partidas específicas del presupuesto nacional del 2025. Y en la recepción de proyectos, bueno, recibimos ahorita tres proyectos de la escuela de Bello Horizonte. Sin embargo, el representante, los



1 representantes no pudieron venir, nada más nos enviaron los proyectos, que estos podemos comentar
2 después. Y tenemos un proyecto de el programa Pesebre San Martín, de la Asociación Manos Amigas
3 Llevando Esperanza. No sé si alguna de ustedes quiere presentar o comentarnos un poquito sobre el
4 proyecto.

5
6 Señora Silvia Rodríguez; claro que sí.
7

8 Síndica propietaria; nada más me regala su nombre para el acta.
9

10 **Inciso 1. Programa Pesebre Martín, Asociación Manos Amigas llevando esperanza**
11

12 Señora Silvia Rodríguez; mi nombre es Silvia Rodríguez Jiménez, la cédula 105190496, soy la
13 presidenta de la Asociación Manos Amigas, y ¿ahí estamos bien con la información? Que necesitan
14 para mí, eh para usted.

15
16 Síndica propietaria; sí.
17

18 Señora Silvia Rodríguez; soy la presidenta de la Asociación Manos Amigas Llevando Esperanza, la
19 asociación nuestra tiene varios programas, nosotros nos fundamos como en el 2002, casi llevamos casi
20 22 años de trabajar labores de responsabilidad social, dentro de la labor que realizamos, tenemos 5
21 programas y tuvimos la bendición hace 5 años, de que nos donaran una casa en Trejos Montealegre;
22 este, ahí había anteriormente otro hogar, que se llamaba hogar, totalmente otro tema, entonces nosotros
23 le dejamos el Martín como un legado a esa asociación que había antes ahí. Nos donaron la casa y dentro
24 la labor social que tenía la asociación, para aquel momento este que nos donan la casa, nosotros
25 trabajábamos con las personas de la cárcel, personas habitantes de calle, abandonadas y con familia, y
26 había un programa que nos llamaba mucho la atención, y teníamos ya como 6 años de trabajarla que
27 era apoyar el centro penitenciario Vilma Curling, el de niños, de mamás, bebés, de casa cuna, entonces
28 ahí fue donde dijimos, si estamos haciendo eso allá, porque no hacerlo ahora que nos donaron una casa
29 en esa propiedad, por qué no traemos todo ese esfuerzo y lo centralizamos aquí, entonces ahí fue donde,
30 este, nació el pesebre de Martín, el Pesebre de Martín es una casa de maternidad, es un programa
31 provida, es un programa que está enfocado en mujeres mayores de edad, en vulnerabilidad, sin redes
32 de apoyo y en condición de pobreza y pobreza extrema. Nuestra asociación es ya de utilidad pública.
33 Entonces ese es ese solo, los estatutos, digamos los objetivos, verdad, apoyar a toda esta población,
34 que está en pobreza y pobreza extrema. Este, y pues ha sido un programa que ya tiene 5 años de
35 funcionar, lo ha hecho con recursos propios, pero nos ha costado mucho, este sabemos que, ahora ha
36 dado puedo decir yo como un 50% entonces tiene mucho potencial la casa, y hasta la fecha en todo
37 este tiempo, hemos abordado más de 160 mujeres, en estado de gestación, mayores de edad, de esas
38 160, 40 y resto, han sido del programa que tiene dos modalidades; residencial y el diurno. El residencial
39 ellas viven ahí, tres meses antes de que den a luz y 40 días después y, está la modalidad diurna, que es
40 mamitas que tienen hijos y que tienen un poquito más de red de apoyo, que no tienen, que necesitan
41 acompañamiento, para que se les dé asesorías, para que se les dé charlas, para que se les dé, la atiendan
42 la psicóloga, para que a veces para los mismos alimentos para el sustento diario, y ya sabemos que la
43 mujer embarazada diay no le dan trabajo, entonces nosotros nos corresponde dar ese acompañamiento.



1 Lo que trabaja la asociación es una atención integral porque tiene otros programas, que es de donde
2 nosotros articulamos, una vez que la mamá pasa por el proceso del Pesebre de Martín. Cuando ellas
3 ingresan, cuando están a los seis meses, dan a luz, ahí se les atiende con todo, porque se sabe que son
4 mujeres, bueno una trabajadora social hace el estudio socioeconómico que están en pobreza, en pobreza
5 extrema, no tienen redes de apoyo, y necesitan, entran tal vez desde la calle o la refieren de hospitales
6 o las refieren de otros albergues este que saben de nuestro programa, y que porque, cuando hay alguien,
7 cuando hay mujeres que están internadas, cuando ya van a dar a luz, les dicen, tienen que irse, no
8 pueden quedarse aquí porque no atendemos mujeres embarazadas, entonces ahí es donde nosotros las
9 recibimos, este, y el programa pues les atiende, las acompaña, ya después cuando el bebé nace, es la
10 modalidad residencial, 40 días después del parto, están con nosotros, durante ese tiempo, hacemos todo
11 un plan de egreso. Y el plan de egresos consiste en que, articulamos con los programas que tiene la
12 asociación, que tiene un centro infantil y una bolsa de trabajo; entonces los niños del pesebre, salen
13 hacia el centro infantil, y la mamá a la bolsa de trabajo para que se reintegre a la sociedad. Pensamos
14 bueno, venir y tocar la puerta a la Municipalidad porque diay, tenemos 5 años y no tenemos recursos,
15 o sea hemos tenido que trabajar como trabajan todas las ONG, con las uñas, entonces queremos
16 fortalecer más el programa, si hemos trabajado 5 años y en el primer año cumplimos los objetivos del
17 programa, lo que se había desarrollado, este y, fue muy bonito ver cuando nace el bebé y el bebé pasa
18 al centro infantil, o sea que todo lo que habíamos puesto en papel se hizo realidad, verdad, no fue que
19 se quedó ahí, que no se cumplieron los objetivos, tenemos 5 años de cumplir objetivos con respecto a
20 lo que es este el programa, pero diay queremos desarrollarlo más porque ahora inclusive la casa tiene
21 capacidad para 12 mujeres, 12 mujeres sí pero hemos mantenido un promedio de 6 por falta de recursos,
22 verdad, este y es una casa grande, amplia, como les dije es una casa en Trejos Montealegre, una casa
23 que está subutilizada, se puede dar más; ahora inclusive con el programa diurno, actualmente tenemos
24 18 mamitas que llegan dos veces por semana, los martes y los jueves, llegan alrededor de las 8:30 ahí
25 se les atiende, se les recibe los bebitos pequeños, se les recibe con el bebé, las atiende la psicóloga, se
26 les da charlas de estimulación temprana, de lactancia, hay todo un, cómo se llama, un itinerario de
27 atención, verdad, igualmente se les da talleres para que ellas pues vayan también adquiriendo
28 herramientas, hay incluso una persona que nos ha ofrecido hasta clases de natación para ellas, pero
29 diay si no hay recursos para poder hacer esas otras cosas, por eso pensamos en presentar el programa
30 acá para poder dar más apoyo a esas mujeres, verdad, y poder como les decía, somos un programa
31 provida, buscamos que los bebés nazcan, creemos y así es, que esos bebés que son el mañana, verdad,
32 son los hombres y las mujeres del mañana y entonces, pues, queremos que desde niños, o sea desde
33 que están en el vientre los tomamos, este, pasan por el pesebre y los continuamos hasta la etapa más
34 importante que es de 0 a 7 años, dicen los estudiados, verdad, y nosotros lo hacemos porque tenemos
35 el centro infantil, verdad, donde las mamás llevan los niños al centro infantil, y les comento lo del
36 centro infantil, porque no es lo que se invierte en el pesebre ahí se queda, no, o sea eso va a dar fruto
37 porque esos niños van para el centro infantil después, y ese centro infantil tiene doce años, y ese está
38 en San José y está apoyado por IMAS y por IAFA, y no por el IMAS y por el PANI; y avalado por toda
39 una estructura administrativa, ahí se atienden 48 niños; entonces hay toda una organización detrás del
40 pesebre de Martín, este que le da viabilidad también al programa, que lo acompaña que es un programa
41 que, que ya está dando fruto pero queremos que dé más frutos, que apoyemos más mujeres. Si ahorita
42 estamos apoyando 18 con los recursos para el programa diurno y con recursos casi muy limitados y
43 dos días a la semana, quisieramos ver esa casa llena verdad, todos los días y que sigan llegando mamitas



1 porque sabemos que estamos haciendo un buen trabajo, o sea son mamás que las hemos sacado de la
2 prostitución, las hemos sacado de la indigencia también.

3
4 A las 7:16pm ingresa el señor Gustavo Oviedo.

5
6 Señora Silvia Rodríguez; les hemos dado herramientas y entonces pues, sabemos que se puede, que
7 podemos dar más y es lo que queremos. Con el apoyo de la Municipalidad, si estamos dando, dar más
8 porque tenemos capacidad para dar más. ¿Alguna otra pregunta?

9
10 Síndica propietaria; bueno no, le agradezco mucho la presentación del proyecto, ahorita el presupuesto
11 que tenemos, es un presupuesto que se nos asigna eh, por el gobierno central, en partidas específicas
12 que llaman, pero es un presupuesto de cuatro millones ochocientos cincuenta y nueve mil colones,
13 verdad, entonces, pues se hace la priorización del proyecto porque veo que sí el proyecto es un poquito
14 más alto, verdad, de los cuatro millones que tenemos, eh, se hace entonces la valoración de los
15 proyectos e igual pues nosotros les estamos notificando si, si es factible en este caso para esa
16 presentación específica del proyecto, verdad. Pero les agradezco mucho, no sé si ustedes tienen alguna
17 duda o alguna consulta.

18
19 La señora Adelia Alvarado; tengo una duda, solamente entonces ¿es para mujeres embarazadas? No
20 para mujeres de otra edad.

21
22 Señora Silvia Rodríguez; es que son mujeres en estado de gestación mayores de edad, y de ese
23 segmento de población, que está desprotegida, totalmente, o sea hay una cantidad de programas para
24 mujeres menores de edad.

25
26 La señora Adelia Alvarado; no yo digo mayores, mayores de, mujeres adultas, digamos de 60 años,
27 ¿no? ¿Solo en gestación?

28
29 Señora Silvia Rodríguez; básicamente de 18 a 40 años.

30
31 La señora Adelia Alvarado; ok.

32
33 Síndica propietaria; muchas gracias.

34
35 Secretaria concejos de distrito; disculpe, ¿cuál es su nombre disculpe?

36
37 La señora Adelia Alvarado; yo soy Adelia Alvarado.

38
39 Secretaria concejos de distrito; Adelia Alvarado, muchas gracias.

40
41 Síndica propietaria; muchas gracias, muchas gracias. Eh, no sé si quieren, continuar ustedes o, ustedes
42 son de la.

43



- 1 La señora Lorena Martínez; bueno, realmente nosotras somos de ACUTREM.
2
3 Síndica propietaria; ah ok, de Trejos Montealegre. Claro.
4
5 La señora Adelia Alvarado; y no tenemos perfil de proyecto porque se nos complicó un poquito
6 digamos los costos.
7
8 Síndica propietaria; ah ok, si querés nos dás tu nombre para el acta y nos contás un poquito.
9
10 La señora Lorena Martínez; yo soy Lorena Martínez, yo soy la vicepresidenta de ACUTREM.
11
12 La señora Adelia Alvarado; y yo soy Adelia Alvarado, la presidenta de ACUTREM. En la tarde llamé
13 a alguien.
14
15 Síndica propietaria; a Estefanía.
16
17 La señora Adelia Alvarado; a Estefanía, muy amablemente, muchas gracias, Estefanía nos hizo como
18 muy claro de que, de que si no tenemos, es que, la persona que tenía que hacer lo del presupuesto no
19 lo tenía bien, tenía ya redactado el proyecto pero no se pudo, realmente lo que queremos.
20
21 La señora Lorena Martínez; queremos ver, verdad y si no prepararnos para el próximo año, pero sí
22 vemos que el presupuesto que, no es tan frondoso, verdad, pero tal vez sí quisiera dejar la inquietud,
23 en Trejos es un barrio ya de gente grande, es un barrio que a muchísima gente le gusta ir a correr y
24 caminar en Trejos. Usted sale ahí y encuentra aquel montón de carros, y todo mundo va a hacer
25 ejercicio. Pero en Trejos hay un gran problema y, resulta que, es que las aceras, en las esquinas no tiene
26 para que la gente en silla de ruedas pueda bajar, están cerradas, hay esquinas donde ustedes, tienen todo
27 sembrado y usted no se puede pasar, tiene que tirarse a la calle para cruzar, verdad. Entonces, creo que
28 por ley también, o sea, hay una necesidad de que, las aceras las arreglen. Y claro, para todo Trejos, no
29 alcanzan cuatro millones.
30
31 Síndica propietaria; claro.
32
33 La señora Lorena Martínez; pero sí queríamos dejar la inquietud, verdad, de que nos interesa montones
34 eso, porque di no sé quéería, cómo fue que lo diseñaron, pero las salidas que hay en las cocheras,
35 entonces he visto gente, adultos mayores, que lo tienen que tirar a la calle, en su silla de ruedas para ir
36 a cruzar más adelante, entonces yo realmente no sé qué ha hecho la Municipalidad al respecto, verdad,
37 pero como les menciono, creo que por ley algo se puede hacer. Y después, también tenemos el parque
38 de cucu, que habían puesto como una valla, pero una valla chiquitita y realmente está descubierto,
39 verdad, no hay, no hay portones, entonces son parques que son para niños que igual, están abiertos y la
40 seguridad también nos preocupa. Esos eran los temas entonces que queríamos dejar.
41
42 La señora Adelia Alvarado; de todas maneras, queríamos hacer un acercamiento, yo creo que le había
43 escrito, entonces vinimos para conocerlos a ustedes también, a ver si era aquí donde sesionaban para



1 eventualmente venir de vez en cuando, pero sí la persona que se encargó del presupuesto no lo tenía
2 listo, entonces no lo iba.
3
4 La señora Lorena Martínez; no y es que es muy difícil, requerimos que sea alguien que venga a
5 medirnos todo Trejos, a ver cuánto cemento ocupábamos y verdad, qué materiales ocupamos. No
6 teníamos tanto tiempo como para eso.
7
8 La señora Adelia Alvarado; y es importante saberlo, la ley 7600 de accesibilidad, verdad, que es
9 importante aparte que es un presupuesto muy pequeño, pero sí es una ley y está lleno de adultos
10 mayores y si van en silla de ruedas tienen que hacer malabares para poder ingresar a los espacios
11 públicos también, verdad, entonces, era la inquietud que teníamos, ahí la dejamos.
12
13 Síndica propietaria; bueno, si quieren, eh, ahorita creo que me falta la presentación del proyecto de la
14 escuela de Guachi, pero si quieren cuando finalizamos la sesión igual puedo comentarles un poco como
15 cuáles son las alternativas y cómo funciona un poco el concejo de distrito y también las partidas que
16 nos dan, tanto las partidas específicas como las del concejo de distrito ampliado regular, por así decirlo,
17 el que es en abril. Muchas gracias, buenas noches. Don Gustavo, ya de una vez, vamos, entonces ahora
18 le tocaría al compañero Gustavo Oviedo de la Junta de educación de la escuela de Guachipelín. Sí para
19 firmar.
20
21 El señor Gustavo Oviedo; ¿hago exposición o no?
22
23 Síndica propietaria; si quiere me cuenta, nos cuenta un poquito del proyecto.
24
25 El señor Gustavo Oviedo; bueno, buenas noches, mi nombre es Gustavo Oviedo, soy miembro de la
26 Junta de educación de la escuela de Guachipelin, tengo como 3 periodos, 8 años más o menos, ustedes
27 ya ustedes me conocen, y toda esta infraestructura que ven aquí son las aulas nuevas, lo que es la cancha
28 sintética, el gimnasio, la moto cierra que hay ahí, son cosas que se han hecho aquí, se han hecho por
29 medio de concejos de distrito y a través de la Municipalidad de Escazú. Gracias a Dios tenemos buena
30 acogida con los proyectos, ahora tenemos el proyecto de la planta de tratamiento y nos aprobaron una
31 partida de 3 millones para un equipo de movilización para pediátricos y para adultos, con un DEA y
32 una capacitación de 15 personas, que estén preparados para, mientras vienen los cuerpos de rescate,
33 cuerpos de emergencia, puedan dar un soporte, una movilización precisa con la gente de la Cruz Roja.
34 Este, estamos presentando un proyecto nosotros, porque si bien es cierto, se había presentado un
35 proyecto para compra de instrumentos deportivos para los chicos de primaria, nosotros administramos
36 los fondos sí, cuando un docente nos da este, equis proyecto entonces nosotros llenamos el perfil,
37 también nosotros lo presentamos, en este caso a Planificación lo pasa al Concejo de Distrito y el del
38 Concejo de Distrito pasa al Concejo Municipal para que. Entonces, no estamos nuevos uno está más o
39 menos parte del cuerpo colegiado, uno no sabe cómo se mueve la parte interna del Concejo entonces
40 nos topamos con la sorpresa de que unos docentes de preescolar dijeron que no tenían implementos
41 deportivos ni instrumentos musicales. Tenemos una población de 90 niños que son de 4 años a 5 años.
42 Entonces resulta que nosotros dijimos que ya se habían comprado los implementos deportivos y una
43 subvención que había hecho la Municipalidad para instrumentos musicales. Pero como son grupos



1 distintos de edad, no se puede mezclar los de primero a sexto, y los implementos deportivos que ellos
2 necesitan son más, más dócil, más pequeño, más, y entonces, diay, sorpresa me tocó presentar el
3 proyectico aquí en concejo de distrito, entonces ahí lo dejamos para que lo tengan a bien, lo estudien y
4 lo analicen.

5
6 Síndica propietaria; muchísimas gracias, don Gustavo.

8 Concejala Gabriela Hernández; yo tengo una pregunta con respecto a los implementos, ¿cómo sería el
9 uso? Digamos los aplicaría los profesores de dichas, digamos de música y de, y de física. ¿Cómo sería
10 el uso?

11
12 El señor Gustavo Oviedo; en este caso, diay, como uno no tiene en esta cuestión, nosotros le dejamos
13 a ellos la tarea, ahí hay psicólogos, cuestiones de estudio emocional, toda esa cuestión; entonces ellos
14 solamente nos van a dar la lista detallada, no es, como es, equipo instrumental, flautas dulces, entonces
15 diay, eso ya no quedaría a criterio de nosotros como las necesidades y el conocimiento de los
16 pequeñitos, y nos den el listado de qué es lo que ocupan.

17
18 Concejala Gabriela Hernández; sí, sería con el docente encargado.

19
20 El señor Gustavo Oviedo; exactamente, como la mayoría, son como cuatro docentes y de esos cuatro
21 son psicólogos y otras especialidades ahí. Nosotros solo estamos a la espera que nos den la lista,
22 propiamente, porque ellos nos dan la lista, porque la ley dice que en la cuestión pública que ningún
23 docente ningún empleado público puede cotizar por una cuestión de que no haya malentendido, no
24 haya conflictos de intereses, verdad, entonces nosotros estamos esperando el listado de todo lo que
25 ocupan, para tirar todo y nosotros nos encargamos de cotizar.

Síndica propietaria; perfecto, bueno, muchísimas gracias. Para comentarles antes de cerrar, las propuestas que trae la escuela de Bello Horizonte, bueno es un proyecto para comprar uniformes deportivos para las diferentes disciplinas deportivas que tienen en la escuela de Bello Horizonte, para las actividades que van con el MEP, es para comprar 40 uniformes. Ese es uno. Hay otro que es para comprar unas mesas de juegos para las áreas comunes de la escuela, que son cuántas, 3 mesas sí, 3 módulos. Aquí hay una foto, ahí se las paso para que las vean. Y el último, es para pintar la escuela, para pintar la escuela en general. Entonces esos son los proyectos que recibimos. Aquí están estos otros dos, los pasan ahí. Eh, diay de momento son todos, entonces, sin más por el momento, nada más, en estos días supongo que Estefanía nos los pasa por correo escaneados, ojalá que los podamos analizar bien y estudiar para la priorización, que la priorización de los proyectos la vamos a hacer en la próxima reunión ordinaria el 7 de octubre.

39 Síndico suplente; no noviembre.

41 Síndica propietaria; el 7 de noviembre, uy, el 07 de noviembre perdón, eh, para, para ese día es en la
42 escuela de Bello Horizonte y para poder realizar la priorización. Entonces, sin más por el momento, y
43 al ser las 7:30 de la noche, damos por finalizada la sesión.



1
2
3
4
5
6 ***Sra. Catarinna López Campos***
7 ***Síndica propietaria***

Estefanía Fernández Ramírez
Secretaria concejos de distrito